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■ 本报记者 霍玉菡 杨 颖

日前，交通运输部官网发布了《沿海码

头靠泊能力管理规定》（以下简称《规定》）。

《规定》明确，从 7 月 1 日起，中国沿海非液体

散货码头的减载靠泊吨位等级为 25 万吨

级。与此同时，《规定》取消了受到批评的

“一船一议”的做法。

《规 定》发 布 之 初 ，并 未 引 起 媒 体 关

注。可随着事态不断发酵，《规定》目前引

起各方争议，而争议焦点就在于《规定》是

否 已 经 为 淡 水 河 谷 大 船 在 中 国 港 口 靠 泊

奠定了基础。

各方解读有争议

“本是交通运输部对于码头管理的正常

规定，现在却与淡水河谷扯上了关系。”中国

船东协会常务副会长兼秘书长张守国认为，

这是媒体对于《规定》的过度解读。

不可否认，自从淡水河谷建造了 40 万

吨级的 Valemax，中国船东与媒体的神经就

不曾放松过。虽然，淡水河谷大船在中国停

靠遭到了中国船东的极力反对，但由于港口

的支持，淡水河谷还是在大连港、青岛董家

口港靠泊。而这场拉锯战直至今日还在持

续，各界最关注的莫过于中国政府监管部门

方面的态度。

《规定》第六条明确，需减载靠泊的码头

应符合 6 项要求，包括“非液体散货码头”、

“码头靠泊等级在 25 万吨级以下”、“靠泊船

舶 应 减 载 至 登 记 所 允 许 的 船 舶 载 重 吨 之

内”，以及靠泊速度、码头安全性和码头寿命

等安全性规定。

对此，部分国内媒体将其解读为，这其

实是对淡水河谷大船的放行。而在《规定》

附则中对于“减载靠泊”的解释成为了依据，

“减载靠泊，是指依据本规定最大载重量超

过码头靠泊登记的船舶在未满载情况下靠

泊码头的活动。”

航 运 专 家 吴 明 华 在 接 受 国 内 媒 体 采

访 时 表 示 ：“ 依 据 新 规 ，淡 水 河 谷 40 万 吨

散 货 船 得 以 在 减 载 后 进 港 ，这 其 实 是 放

行了。”

而中国船东协会却不这么认为，其副会

长兼秘书长张守国明确表示，《规定》与淡水

河谷无关，只是适应社会发展需要，保障港

口安全所作的政府部门正常的管理，行业内

人士所作的猜测只不过是因为时间巧合，淡

水河谷事件又悬而未决给这个《规定》提供

了无限畅想的可能。

淡水河谷的负责人对《规定》的表态为，

中国对其公司 Valemax 的船队的严格限制

属于技术性问题，会尽快得以解决。

大船“放行”？

据悉，交通运输部此次颁布的《规定》，在

去年 8 月份就已经有了雏形。去年 8 月份，

《规定》的征求意见稿曾提出，依法建设有结

构预留的泊位码头，经原初步设计审查管理

部门核准可以按结构预留等级满载（或减载）

靠泊。另外，对于超过码头靠泊能力的船舶，

船舶减载至码头靠泊等级允许设计船舶的最

大载重吨，经交通运输主管部门审核后，可靠

泊等级为 30 万吨级以下的码头泊位。

对比二者可以看出，《规定》允许船舶减

载 后 靠 泊，但 是 将 30 万 吨 级 降 为 25 万 吨

级。此外，交通运输部取消了“一船一议”，

在《规定》的解读稿中表述为“为确保港口安

全”。在此之前，“一船一议”曾受到广泛争

议，反对者认为，该政策允许地方交通管理

部门对超过靠泊登记的船舶进行安全审核

后单独放行，这似乎更有利于淡水河谷大船

以特殊待遇进入中国。该政策于去年提出

后，受到了中国船东协会的批评。

《华尔街日报》撰文指出，中国颁布的新

规对于淡水河谷可能是个打击。因只有靠

泊等级在 25 万吨以下的码头才能进行减载

靠泊，意味着中国政府并未放松对 Valemax

的靠泊禁令。

拉锯战仍在持续

目 前 ，淡 水 河 谷 的 大 船 计 划 仍 在 搁

浅。据悉，这一计划本是为降低对中国这

一重要客户的运输成本而耗资数十亿美元

打造的。淡水河谷公司拥有世界上最大的

40 万 吨 级 散 货 船 Valemax，装 载 量 一 般 在

30 万吨至 35 万吨左右。淡水河谷向中国的

熔盛重工和韩国的大宇造船总共订造了 35

艘 Valemax，已 经 有 30 艘 Valemax 投 入 运

营。在这盘局中，淡水河谷将中国船厂、银

行、船东、港口等拉来一起混战。此前，淡水

河谷预计，Valemax 船队计划可使其到中国

的运输成本每吨节省多达 10 美元。但是，中

国船东认为，作为铁矿石的生产商，淡水河谷

又试图插手航运，进而实现全链条控制，这将

打破目前干散货运输的格局，或将控制整个

海运市场，对铁矿石价格形成垄断。由于中

国船东的极力反对，交通运输部对于超大型

散货船靠泊中国港口采取了行政性手段。

2013 年 10 月，淡水河谷与山东海运在

青岛签署全面战略合作协议，将 4 艘 40 万吨

级大船交付给山东海运联盟，而作为回报，

淡水河谷还与山东海运签署了一份价值 5

亿美元的铁矿石运输合约。

现在，这场拉锯战还在持续，而越来越

多的港口将自己的码头升级为 30 万吨级

甚至以上，“神龙见首不见尾”的淡水河谷

大船在中国港口已经多次上演减载靠泊。

一位业内人士告诉记者，地方上对于淡水

河谷的大船是欢迎的，但是由于关注度太

高，负责人的会晤以及码头靠泊都一律回

避媒体报道。

大连海事大学世界经济研究所所长刘

斌表示，外界认为，以中远为首的中国船东

代表已经失去了彻底击败淡水河谷的机会。

目前，淡水河谷从巴西运往中国的铁矿

石需要在菲律宾等地中转，换成较小的散货

船后才能运到中国。

据了解，今年 8 月，是中国和巴西建交

40 周年纪念，届时，淡水河谷的大船或将成

为双方讨论的焦点。
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众所周知，中国-东盟自由贸易协议（CAFTA：China-ASEAN Free Trade Agreement）下的货物进口关税自

2010 年起降至零以来，经贸合作已成为中国-东盟双边关系的核心，促使中国-东盟双边关系更加深化。除双边

贸易总额在 2013 年达到 4427 亿美元，同比增长 11.7%，东盟成为仅次于欧盟和美国的中国第三大贸易伙伴外，中

国还与东盟成员国开展了多种形式的合作，包括发展从云南至柬老缅越 4 国（CLMV 国家：柬埔寨、老挝、缅甸和

越南）的交通运输网络，以连通和进入泰国、马来西亚以及新加坡；中国政府向柬老缅越 4 国提供发展当地交通运

输、电力和能源等公共事业的援助。这些举措彰显，中国进军东盟不仅着眼于贸易的发展，而且还计划以投资东

盟地区的模式实现全面长期

进入多个行业的布局。

当然，总人口达 6 亿、经

济总量为 2.4 万亿美元且未

来 10-20 年经济年均增长率

可望达到 5.0%-5.5%的东盟

10 国，将是中国投资者不可

忽视的投资目的地和市场。

泰国、马来西亚和新加坡具

购买力高的吸引力，越南、印

尼和菲律宾具市场规模及经

济正加速增长的吸引力，柬

埔寨、老挝和缅甸则具自然

资源丰富和生产成本低的吸引力，由此可见东盟各国均具不同的良好发展潜力。

鉴于东盟各国间的各种互补优势足以吸引中国投资者和经营商在东盟地区便捷和全面地开展投资、生

产、市场营销和产品销售，因此，过去一段时期以来，中国企业加速对东盟各国进行投资并不出乎意料之

外 。 2012 年 的 数 据 显 示 ，流 向 东 盟 地 区 的 中 国 直 接 投 资 额 为 61 亿 美 元 ，尽 管 与 贸 易 总 额 相 比 很 小 ，但

2010-2012 年间的年均增长率却高达 33%，使中国对东盟国家的投资动态成为值得关注和跟踪的事项。近期

中国在东盟感兴趣投资的行业依次为1.汽车及零部件（马来西亚和印尼）2.能源（缅甸、老挝和柬埔寨）3.橡胶（泰

国、老挝和缅甸）4.机械（泰国和越南）

5.电子元件和电器（越南）。

开 泰 银 行 可 为 在 泰 国 投 资 经 营

的中国企业提供全方位的支持和服

务 ，除 由 专 职 的 中 国 客 户 经 理 向 中

国 客 户 提 供 各 种 财 务 咨 询 、金 融 服

务、信贷支持、贸易融资产品与服务

外 ，还 为 中 国 经 营 商 提 供 在 泰 国 投

资 经 营 所 需 的 各 种 知 识 ，持 续 编 制

有益于中国经营商开展投资经营的

中 文 资 讯 ，以 协 助 中 国 经 营 商 在 泰

国 成 功 地 开 展 投 资 经 营 。 同 时 ，开

泰银行也通过为中国经营商举办商

务对接活动协助其构建业务网络和

向其推荐贸易伙伴，以向在泰国投资经营的中国经营商提供最大限度的便利，实现业务经营的稳健持续发展。

为适应东盟经济一体化的新形势，泰国开泰银行及早做出了构建涵盖东盟业务网络的战略布局，以支持本

行客户以此为契机，利用泰国在东盟的优势地位进军东盟共同体大市场。更多详情请垂询泰国开泰银行深圳分

行，电话：0755-8229-1298；电邮：kbank_sz@kasikornbank.com，中文网站：www.kasikornbank.com/china

开泰研究中心（泰国开泰银行下属机构）

开泰银行贸易融资专栏

中国深化与东盟关系

《沿海码头靠泊能力管理规定》引争议

巨轮计划依旧牵动各方神经

■ 肖肖 墨言

自 去 年 12 月 12 日 到 达 2337 点 后 ，BDI 指 数

（波 罗 的 海 干 散 货 运 价 指 数）一 路 下 挫 。 今 年 年

初 以 来，该 指 数 更 是 连 续 跌 破 2000 点、1500 点 大

关，2 月 4 日达到近期最低点 1084 点，累计跌幅超

过 50%。

不过，继 1 月份大幅下跌后，近日，BDI 指数已

首次出现连续 8 个交易日上涨的走势，截至 2 月 21

日，BDI 指数继续以小幅微涨报收。有分析指出，此

波上涨是受海岬型船和超灵便型船运价走高的带

动。而从全球干散货运力增长情况来看，今年将是

过去 11 年以来增长最低的年份。干散货市场运价

水平有望因此提升。

BDI指数暴跌原因

对于去年 12 月份，尤其是今年 1 月份以来的

BDI 指数暴跌问题，多数长期观察干散货市场的人

士直言，这是受到了春节行情的影响。随着 1 月份

中国农历新年假期到来，商贸活动迅速减少，BDI 指

数急剧走低也在情理之中。

对此，上海国际航运研究中心市场分析师韩军

则表示，此轮 BDI 指数的下跌除了受到中国春节因

素的影响外，其它因素还有巴西和澳大利亚的雨季

使得采矿活动和港口活动受到抑制，而哥伦比亚从

紧的煤炭出口政策也抑制了大西洋的煤炭活动。

同时，印尼的金属原矿出口禁令也在一定程度上影

响了小型船舶的货盘，各种因素导致了市场整体需

求疲软，费率整体下跌。

而随着春节假期的结束以及天气的转好，企业

的生产经营活动将逐步恢复正常，海运需求端将逐

步回升，有利于运价的提升。

韩军认为，在主要干散货大宗商品价格方面，

受国内铁矿石过亿吨港口库存等因素影响，铁矿石

的价格处在一个较低的水平，根据普氏铁矿石价格

指数的运行轨迹来看，2014 年 1 月底价格进入低谷，

2 月份有所上升，但仅为 125 美元/吨左右，而从中国

港口铁矿石库存的价格结构来看，大部分铁矿石进

口的价格高于现行价格。当前，海运费相对较低，

显示出当下进口铁矿石仍有价格优势。一旦这种

价格优势消失，过高的港口铁矿石库存会压制海运

市场需求，进而抑制干散货市场运价。

2014年航运新看点

由于去年航运业运力过剩矛盾依然显著，运价

水平仍在低位震荡徘徊。而包括马士基、地中海航

运和达飞轮船等在内的航运公司开始结盟。近日，

中海与中远也签署了战略合作框架协议，在业务发

展和项目投资方面优先考虑与对方合作，在航运、

码头、物流等领域建立资源共享的发展机制。

有分析指出，在航运业持续低迷之际，行业龙头

也开始“抱团取暖”。而临时停航或者抱团取暖的措

施究竟能为这个行业带来多少利好，还无从得知。

但 业 内 对 2014 年 的 航 运 业 还 是 抱 有 较 大 希

望的。申银万国分析师张西林认为，最坏的时间

点 已 经 过 去，今 年 行 业 将 迎 来 逐 步 复 苏，预 计 大

部分航运公司扭亏为盈，航运企业也将逐步从保

现金点向保盈亏平衡点过渡，相对最看好干散货

行业。

韩军则认为，今年海运业的新看点还将集中

在国际集装箱运输市场。由大范围的合作形成的

联盟如何调整运价、如何调配运力以及联盟的运

营绩效将成为今年航运业的重

中之重。

“这种大范围的合作和重

组是航运业长期低迷状态运行

的产物，也是全行业自我修复

的手段。不过，此举无疑将加

剧行业竞争，从当下的主干航

线 很 有 可 能 扩 展 至 次 干 航 线

等。”韩军称，“当然，我们更加

希望这种大范围的合作和竞争

能够提升行业的运行效率，使

运价保持合理水平，使行业走

出困境。”

2013中国主要贸易伙伴的贸易额占比 近年中国与东盟的贸易额（百万美元）

来源：全球数据库，东盟区（Global Trade Atlas，ASEANSEC）

来源：全球数据库，东盟区（Global Trade Atlas，ASEANSEC）

2012年流向东盟的外国直接投资比例（百分比）

BDI暴跌后上涨 集运市场有新看点


